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■二审 陈建东 ■终审 金小林

●作 为
一 名 基 层
干部，我始
终 怀 揣 着
一 颗 为 民
服 务 的 赤
诚 之 心 全
力 投 入 工
作，知重负
重、攻坚克
难，不断提
高 群 众 的
获得感、幸
福 感 和 安
全感。
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■■记 者 孙晓敏 文/图

1月 9日，山
路弯弯， 寒风凛
冽。但在青田县章
村乡颐康安养中
心里，省老年服务
业协会和省老年
事业发展基金会
负责人带来的毛
毯、保暖衣等物品
让 67位老人温暖
如春。

青青田田章章村村：：
让让老老人人在在冬冬天天感感受受温温暖暖

遂昌启动
“大搬快聚富
民安居” 工程
后， 金竹镇根
据实际， 以解
危拆违、 提升
生活品质 、留
出生态空间 、
推动增收富民
等 为 中 心 任
务， 将茶竹岭
村半山自然村
和叶村村毛竹
坑自然村列入
整村搬迁的重
点实施村。

“真没想到，我们这个离县城
65 公里的偏远山村， 也能得到杭
州老板的青睐， 投资 4500 万元在
我们村里建设康养项目，以后村庄
的发展更有指望了……” 日前，在
雁溪村康养综合体落地仪式上，村
民老何拉着我的手兴奋地说。

自 2019 年 4 月来到雁溪工作
后，我每天都在苦思冥想，古色古
香的村落，别致的古民居，以及大
量闲置的土地，应该如何更好利用
起来，实现价值转换。

我利用一个月时间，走遍全乡
20 多个自然村， 每个村的印象都
很类似又很深刻：曾经熙熙攘攘的
村子， 如今只留下为数不多的老
人； 曾经颇具特色的农村四合院，
庭前屋后已长满杂草；曾经寸土必
种的土地， 如今良田已成荒地，一
副凋敝的景象。 长此以往，乡村振
兴将离我们越来越遥远。

作为雁溪乡党委书记，我深知
肩负一方发展的重任。 为此，我带
领班子成员深入每个村，倾听村两
委干部、村民代表和基层群众的意
见，商讨产业发展对策。 集思广益
后， 我们明确了村庄发展方向，以
抛荒的土地利用作为突破口，通过
“土地流转+招商引资”，吸引了宁
波、温州、龙泉等地投资商来雁溪
考察，准备大面积种植黄精、香榧
等中药材。

资本引进后，项目也从谋划提
上了实际推进日程。 但是，在项目
落地过程中，部分群众认为我们的
产业发展只是跟潮流或者政府的
面子工程，有的群众甚至宁可让田
地荒废也不肯流转，导致部分项目
迟滞不前。

“我们一定要想方设法妥善解
决，争取广大群众的理解、信任和支
持。 ”去年 9 月份以来，我们把主题
教育与乡重点工作、 正在做的事紧
密结合起来， 我带领乡党员干部先
后 20 余次深入大坵塆和东山村入
户走访，主持会议 12 场次，和村干
部一起说服不理解、 不支持土地流
转的群众，争取群众的支持，终于打
动了群众的心，同意将土地流转。梅
坞村千亩香榧基地、 大坵塆千亩中
药材（黄精）基地和东山村千亩中药
材———苗圃综合基地等 3 个千亩基
地迅速推进，仅仅几个月时间，就为
村民带来了 100 多个就业岗位，帮
助村集体增收超过 15 万元。

“土地流转能拿租金，闲余时
间还能到基地打工挣钱，多亏了政
府。 ”在走访察看大坵塆基地建设
时， 一名 60 多岁的村民紧紧握着
我的手说，这更加坚定了我继续通
过“土地流转+招商引资 ”振兴乡
村的信心。

除了土地流转，雁溪的文化元
素，也是雁溪的一张金名片。 特别
是创成省级优秀摄影基地以来，每
年吸引了不少游客前来创作游玩。
然而以往摄影节一过，游客也就散
了。 如何留住客人，吸引更多的回
头客，成为我思考的一个问题。

得知杭州乡创公司将在雁溪
投资 4500 万元，流转 20 余栋古民
居，发展集民宿、农家乐和研学于
一体的康养综合体， 我欣喜不已。
然而， 各类问题影响项目的实施，
大部分户主为留守老人，有的留恋
于老房子不想搬离，有的因为传统
祭祖习俗不愿意流转……

为了雁溪的明天，不能轻易让
这个良机溜走，我在一个月的时间
内，带领乡联系班子和驻村干部在
县城和雁溪之间来回穿梭，一次次
入户交流，一次次开会讨论，一次
次召集商谈。终于成功说服了所有
村民出租房屋发展康养综合体。如
今，项目已经顺利落地。

遂遂昌昌金金竹竹：：““散散居居农农民民””变变成成““集集聚聚居居民民””
“今年我已经 80 岁了，从未想过这辈

子还能搬下山， 住进城里的大楼房。 ”近
日，在遂昌县“大搬快聚富民安居”工程云
峰限价商品房现房选房现场，来自金竹镇
叶村村毛竹坑自然村村民涂法生选到了
一套心仪的房子。 他兴奋地说：“按照政
策，我一家 5 口人共获得了 746464 元的
搬迁补助及奖励，付完这套 130 多平米房
屋购房款后，还有 13 万多元的节余。 ”随
着涂法生的成功选房，叶村村毛竹坑自然
村真正实现了整村搬迁。

金竹镇是远离县城山区乡镇， 区域
内有不少村庄位于山坳之中，交通落后，
外出人口多，房屋破旧，给留守村民生活
生产带来极大不便。

“在工作推进中，我们发现最大的困
难就是群众对于政策的不理解。”金竹镇
镇长向尉文介绍。为此，乡村利用多种载
体，加大“大搬快聚富民安居”工程政策
宣传，在村里醒目处张贴宣传标语、政策

文件。同时充分发挥村两委班子作用，挨家
挨户上门做好、做通村民思想，逐渐构建起
了干部齐心、群众支持的工作格局。

金竹镇党委政府在前期摸底调查的基
础上，将具体工作进行量化、细化，实行挂
图作战、限时销号机制，牢牢把握搬迁、安
置主动权，确保了半山村、毛竹坑村等村庄
搬迁工作平稳有序推进。“政府帮我找了临
时住处， 在新房装修过程中还帮忙解决用
水、用电等问题，搬迁比先前想象中要省心
得多。”毛竹坑村村民涂国伟对未来的生活
充满了信心，“整村搬迁不仅改善了我们的
居住环境， 更是大大提高了我们的生活质
量。 ”

截至目前， 金竹镇全镇共签约并审核
通过有 119 户 448 人， 其中茶竹岭村半山
自然村、 兰蓬村天门岙自然村实现整村搬
迁，涉及人数 51 人，另有 4 户 15 人房屋拆
除并在云峰购房。 实现了让“散居的农民”
变成“集聚的居民”的愿望，打通了“两山”

转化大通道，真正让“大搬快聚”的成效体
现在群众的幸福感、获得感上。

谈及“大搬快聚”之后，未来村民如何
实现美好生活。早坞村村民曾文通说，他一
直在云峰打工， 大搬快聚工程让他成功地
在云峰小区选了住房， 以后工作和生活就
两不误了，感到十分开心；而叶村村村民涂
国伟说，老家的房屋年久失修，每年汛期期
间都存在很大安全隐患， 一到下雨天就提
心吊胆，睡不好觉，现在借助“大搬快聚”的
机会，也搬离了危险区域，以后再也不用担
心狂风暴雨了； 之前下山脱贫的兰蓬村村
民谢根顺， 已经在大柘镇做起了铝合金生
意，闯出了自己一番新天地。

向尉文说，去年底，全镇大搬快聚工作
结合“一户多宅”清理工作已拆除 11935.6
平方米，其中可复垦 6405.1 平方米 ，利用
土地复垦和流转，盘活拆后土地，做好拆后
利用，在美丽乡村项目上做“加法”，为乡村
振兴腾出发展空间，惠及更多的百姓。

“省里同志专程给我们五保特困老人
送来慰问品，我们这些乡村老人十分感动，
真的感谢他们。 ”86 岁的刘和良拄着拐杖
高兴地说。

章村乡位于青田西北部，与莲都交界，
是青田县人口最多的乡， 也是一个纯农业
的乡。 全乡地域面积 102 平方公里， 下辖
15 个行政村 ， 总人口 18000 余人。 其中
60％左右外出务工经商， 留守的大部分是
老年人、妇女及小孩，其中 60 岁以上的老
人 4250 人 ，80 岁以上的高龄老人 1144
人，百岁老人 5 人。

乡人大主席陈一媚介绍，长期以来，当
地非常重视乡村养老工作。目前，全乡自行
组织成立的老人协会有 13 个，建有敬老院
1 家、社区居家养老服务中心 5 家，其中黄
肚、赵塘村在青田人之家基金会的支持下，

每天补助每个老人 5 元餐费， 现已正常
运营 4 年多，让 90 名农村老人吃上搭配
合理的营养饭菜，得到群众的欢迎。

2015 年，为了让留守老人的生活更
加有保障， 章村乡投资近 1000 万元，扩
建了一幢 6 层、 总建筑面积 2980 平方、
床位 93 张，全楼无障碍、适老化设计的
养老公寓楼。工程俊工验收后，章村乡为
使乡村养老工作规范专业，在 2019 年 6
月份委托丽水市恒益养老有限公司运营
管理，现已接纳腊口、高市两个敬老院，
章村乡等 9 个乡镇集中供养五保特困老
人 42 人。 恒益公司董事长许翠爱说，公
司接手后，根据乡村老人的特点，对一些
设施进行了提升改造，在语言方言、餐饮
口味、生活习惯等方面尽可能适应他们，
并在养老公寓楼中建成了残疾人之家，

请 13 个残疾人在此从事来料加工等工作，
让他们领到人生第一份工资。

省委原副秘书长、省老年服务业协会会
长徐佳增等一行 4 人，深入颐康安养中心和
五保特困老人交谈， 了解食宿等各方面情
况，对章村乡将养老工作由专业公司运作以
及乡村养老服务中心助餐形式给予充分肯
定，并和县、乡及恒益养老公司负责人进行
座谈。 徐佳增表示今年省协会将开展“幸福
助老”项目试点实践，拟通过对我省一些革
命老区的典型调查，了解和探究影响我省贫
困老人和特殊困难老人的致贫和返贫原因，
为进一步开展幸福助老、 健康与照护助老、
精神慰籍助老、 失能和失智干预等精准扶
贫、脱贫的系列措施制定一个试点方案。 希
望章村乡总结养老方面实施的经验，争取成
为试点乡村，造福贫困老人。

■■记 者 孙晓敏
通讯员 张巧燕 雷萍 文/图


